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(Окончание. 
Начало на 1-й стр. «СЕ».)
Та мо жен ный ко декс от ве ча ет 
всем мировым стан дар там, а 
так же базируется на положе-
ниях Киотской конвенции об 
упрощении и гармонизации 
та мо жен ных про це дур и Ба-
лийского соглашения Всемир-
ной тор го вой организации об 
упрощении про це дур торгов-
ли.
Бел орус ская сто ро на внес-
ла не ма лый вклад в создание 
это го до ку мен та. В финальную 
редакцию вошли белорусские 
концепции автоматической 
регистрации та мо жен ной 
декларации, авто вы пус ка, 
сокращения сро ков вы пус-
ка различных то ва ров. Кро ме 
то го, из бо лее чем двух ты сяч 
замечаний и предложений, 
ко то рые поступили в ЕЭК, 
чет верть бы ла пред ло же на Бе-
ла русью.

Что с автомобилями?
В но яб ре 2017 го да на сове-
щании под пред се да тель ством 
чле на Коллегии (министра) по 
техническому регулированию 
ЕЭК Валерия Ко реш ко ва обсу-
дили воз мож ность внедрения 
механизма выдачи элект рон-
ных па спор тов транс порт ных 
средств, а так же принципы 
об ме на информацией в этой 
сфе ре. И тог да же Валерий 
Ко реш ков заявил, что «ле том 
(с 1 июля. — «СЕ») 2018 го да 
вы да ча элект рон ных до ку-
мен тов на но вые автомобили 
ста нет безальтернативной, 
а у автов ла дель цев не бу дет 
вы бо ра — бу ма га или запись в 
элект рон ном ре ест ре».
Известно, что ос нов ные схе-
мы сотрудничества меж ду 
государствами-членами уже 
сог ла со ва ны, а это да ет гаран-
тию, что все бу дут под клю че ны 
к единой ба зе. Глав ное — и об 

этом говорилось на минувшем 
заседании, — что бы та кая си-
стема ра бо та ла без пе ре бо ев.
Что даст под об ный шаг как 
водителям, так и специализи-
рованным ор га нам? Поль зо ва-
тель лег ко смо жет отследить 
весь «жизненный» цикл авто-
мобиля, ведь ба зы дан ных бу-
дут едины и до ступ ны. От че го 
зависит ско рость пе ре хо да? 
От готовности автопроизводи-
телей, импортеров и го су дар-
ствен ных ор га нов, ко то рые и 
сформируют авто пас пор та.

Пер вым де лом — 
са мо ле ты
В 2018 го ду бу дет раз ра бо-
тан до ку мент, в ко то ром чет ко 
ого во рят воп ро сы защиты 
прав потребителей при при-
менении авиаперевозчиками 
стран ЕА ЭС не возв рат ных 
тарифов. Поясним: еще не-
сколь ко лет на зад в Россий-
ской Федерации все авиаби-
леты мож но бы ло вер нуть, а 
вот по сле внесения по пра вок 
в Воз душ ный ко декс появи-
лись специальные тарифы и 
не возв рат ные билеты. Не все 
люди об этом зна ют, а многие 
авиаперевозчики не акценти-
руют на этом внимание.
В це лом в 2018 го ду в ЕА ЭС 
внимание бу дет приковано 

к защите прав наиболее уязви-
мых категорий потребителей. 
Сю да мож но отнести де тей, 
пенсионеров, лю дей с ограни-
ченными возможностями. Кро ме 
то го, клю че вой те мой будущего 
го да ста нет и защита потреби-
телей от то ва ров-под де лок и 
про дук тов низкого ка чест ва.

Не га зом, 
так электричеством
До единого рын ка га за стра-
нам Евразийского экономи-
ческого со ю за еще очень 
да ле ко, пос коль ку до го во-
ром о ЕА ЭС он пре дус мот рен 
лишь к 2025 го ду. Интереснее 
ситуация с электроэнергией, 
пос коль ку в но яб ре 2017 го да 
президенты го су дарств-чле-
нов поставили за да чу сфор-
мировать общий электроэнер-
гетический ры нок к 1 июля 
2019 го да. Таким об ра зом, 
до дед лай на ос та ет ся все го 
по лто ра го да, а это значит, 
что 2018-й мо жет стать ре-
шающим в реализации столь 
амбициозного пла на.
Предстоит сде лать мно гое: сог-
ла со вать организацию, ко то рая 
смо жет предс тав лять интересы 
всех субъектов внут рен не го 
рын ка, найти правильное ре-
шение в сфе ре приграничной 
торговли энергоресурсами и, 

ко неч но, обсудить ценообразо-
вание при пе ре да че электро-
энергии меж ду государствами. 
Но это — лишь не сколь ко 
ас пек тов среди мно жест ва, ко-
то рые сформируют Соглашение 
об общем электроэнергетиче-
ском рын ке.
И это все не прос то сло ва — 
например, сей час Российская 
Федерация раз ра ба ты ва ет 
механизм ценообразования, 
а казахстанские и российские 
экс пер ты в ско ром времени ог-
ла сят спо со бы урегулирования 
отклонений от нор мы в пла не 
передачи энер го ре сур сов, а 
так же варианты ра бо ты в при-
граничном прост ран стве.

И это все?
В ЕА ЭС ве дет ся не пре рыв ная 
ра бо та по всем фрон там: раз-
вивается диалог с Ев ро со ю зом, 
утверж ден пер вый про ект циф-
ровой повестки, ко то рым ста ла 
система прослеживаемости то-
ва ров, в ян ва ре 2018-го плани-
руются пе ре го во ры о создании 
зо ны сво бод ной торговли меж-
ду ЕА ЭС и Индией. Но вый год 
обя за тель но принесет не ма ло 
нововведений, об эффектив-
ности ко то рых мы уз на ем лишь 
к на ча лу 2019-го.

Владислав ЛУКАШЕВИЧ. 
lukashevіch@zvіazda.by

ЭКОНОМИКА 2017-го
С какими результатами 

мы подходим к но во му го ду
В кон це 2016-го президенты 
стран-участниц приняли заявление о 
цифровой по вест ке, в ко то ром отметили 
необходимость развития цифровой 
экономики. Это и ста ло одним из 
клю че вых направлений ра бо ты в 2017-м. 
За этот год были оп ре де ле ны приоритеты 
трансформации экономики и стар то ва ла 
ра бо та по прослеживаемости движения 
продукции, то ва ров, услуг и цифровых 
активов.
Член Коллегии (министр) по внутренним 
рын кам, информатизации, информационно-
коммуникационным технологиям ЕЭК Карине 
МИНАСЯН отметила, что сей час есть «мно го про-
ек тов в сфе ре про мыш лен ной кооперации, тран-
зитных пе ре во зок. Бизнес го тов рассматривать 
воп ро сы расширения деятельности на всю терри-
торию ЕА ЭС на условиях го су дар ствен но-част но го 
парт не рства». Так же министр сообщила, что в те-
кущем го ду устранили де вять барь е ров и сформи-
ровали план по ликвидации еще 17 препятствий в 
течение двух лет.
Экономические ре зуль та ты го да озвучила член 
Коллегии (министр) по интеграции и макро-
экономике ЕЭК Тать я на ВА ЛО ВАЯ. Так, рост 
ВВП со ю за в итоге мо жет достичь 2%. «По итогам 
пер вых девяти ме ся цев ВВП ЕА ЭС уже вы рос на 
1,9% по сравнению с аналогичным периодом 
прош ло го го да. Взаимная тор гов ля в стоимост-
ном выражении вы рос ла на 27% по сравнению с 
прош лым го дом. Это весь ма солидный рост». Тем 
вре ме нем сель ское хо зяй ство с ян ва ря по ок тябрь 
вы рос ло на 2,7% по сравнению с ян ва рем — 
ок тяб рем 2016-го, а про мыш лен ное производ-
ство — на 2,3%. Кыр гыз стан по ка зал наибольший 
рост про мыш лен но го производства — 13,7%, Ар-
мения занимает вто рое мес то — 12,4%. К сло ву, 
Армения и Кыр гыз стан в этом го ду подняли ВВП 
примерно на 5%. По мнению Тать я ны Ва ло вой, 
это интеграция да ет эф фект на экономику стран.
Член Коллегии (министр) по экономике 
и финансовой политике ЕЭК Тимур 
ЖАК СЫ ЛЫ КОВ напомнил, что все решения 
комиссии про хо дят про це ду ру оценки регули-
рующего воздействия (ОРВ): «За два с поло-
виной го да функционирования про це ду ры ОРВ 
публичное обсуждение прошли бо лее 200 про-
ек тов решений комиссии. Мы получили бо лее 
4,5 тысячи рекомендаций и предложений от 
бизнеса, при этом 65,5% их них были учте ны».

Над еж да АНИСОВИЧ. anіsovіch@zvіazda.by

Се год ня раз ра ба ты ва ют ся про ек-
ты, о ко то рых да же не задумы-
вались лет 20 на зад, например 
создание микро- и наноспутников. 
Сотрудничество в медицине и 
биотехнологиях свя зан о с новыми 
подходами в ген ной терапии, реге-
неративной медицине.
Алек сандр Сер ге ев считает, что 
Бе ла русь су ме ла «выстрелить» в 
области ла зер ных технологий и 
оптики. «Сей час мне ка жет ся, что 
наши российские уче ные, ко то рые 
занимаются в области ла зер но го 
приборостроения и сов ре мен ной 
оптики, за ка зы ва ют в Беларуси 
ком по нен тов и приборов боль ше, 
чем в ка кой-либо дру гой стра не 
мира».
Президент РАН напомнил, что роль 
Российской академии на ук, в отли-
чие от бел орус ской, в 2013-м бы ла 
существенно умень ше на. Академия 
бы ла лишена институтов, и сей час 
вста ет воп рос, как ее роль по вы-
шать. В этом пла не существует 
не ко то рая асимметрия. Так, бело-
рус ская Академия на ук яв ля ет-
ся заказчиком и мо жет в рам ках 
про ек тов Со юз но го го су дар ства 
вы сту пать с инициативами. У РАН 
та ко го пра ва нет. Од на ко про-
водится ра бо та по повышению 
роли Российской академии на ук, 

и бы ло принято решение, что РАН 
бу дет глав ным координирующим 
ор га ном по Стратегии на учно-
технологического развития России, 
принятой в 2016-м.
Пос коль ку есть так же реше-
ние соз дать единое на учно-
техническое прост ран ство России 
и Беларуси, Алек сандр Сер ге ев 
предложил под нять ста тус Меж-
академического со ве та Со юз но го 
го су дар ства. Уче ные мо гут да-
вать правильную оцен ку, какие 
направления луч ше развивать. 
Так же при со ве те мо жет быть 
соз дан ор ган, ко то рый бу дет не 
толь ко проводить экспертизу, 
но и заниматься прогнозирова-
нием. Вмес те они по мо гут ско-
ординировать стратегии на учно-
технологического развития России 
и Беларуси. 
Бо лее под роб но Алек сандр Сер ге-
ев остановился на сотрудничестве 
в медицине и отметил достижения 
Беларуси в области транспланто-
логии и ство ло вых кле ток. Таким 
об ра зом, сов мест но мож но ре шать 
интересные задачи, свя зан ные с 
регенеративной медициной. К то му 
же будущая АЭС да ет воз мож ность 
развивать ядер ную и лу че вую 
медицину — это и диагностика, 
и сов ре мен ные ме то ды лечения.

Го су дар ствен ный сек ре тарь Со-
юз но го го су дар ства Григорий 
РА ПО ТА рас ска зал, что в теку-
щем го ду в общей сложности бы ло 
принято шесть прог рамм Со юз но го 
го су дар ства. Это до ста точ но мно го, 
пос коль ку рань ше за один год при-
нималось мень ше. Все они имеют 
на учную составляющую: не ко то-
рые на 90—100%, другие — на 
треть. «Я вообще считаю, что на-
учная составляющая до лжна быть 
од ной из ос нов ных, ба зо вых, истин 
в отношениях меж ду Россией и 
Республикой Бе ла русь, пос коль ку 
здесь, в Беларуси, очень хороший 
на учный потенциал», — отметил 
го су дар ствен ный сек ре тарь.
России то же есть чем гордиться в 
на уке, од на ко, по мнению Григория 
Ра по ты, в Беларуси существуют 
не ко то рые компетенции, ко то рые 
со от вет ству ют мировому уров ню и 
мо гут быть использованы в России 
в ка чест ве ба зо вых для разработки 
но вых технологий. Такие ра бо ты 
ве дут ся. В ка чест ве сильных сто рон 
от ме че но создание прог рам мно-
го про дук та и эле мент ной ба зы, 
элект рон ная про мыш лен ность, 
машино- и станкостроение.
Го су дар ствен ный сек ре тарь Со-
юз но го го су дар ства считает, что 
выбирать со юз ные прог рам мы и 
оп ре де лять на учно-технические 
приоритеты до лжно на учное со-
общество. Именно по это му был 
соз дан на учно-технический со вет, 
ко то рый нач нет ра бо тать с 2018 
го да. По за дум ке че рез не го те-
перь бу дут проходить все пред-
ложения. Среди приоритетов для 
сотрудничества ос та ют ся космиче-
ская индустрия, медицина, гене-
тика, машино- и станкостроение с 
точки зрения на учной и технологи-
ческой составляющих.

Над еж да АНИСОВИЧ.
аnіsоvісh@zvіаzdа.bу

ДО РО ГА ПЕ РЕ МЕНС 1 июля 2018 го да 
вы да ча элект рон ных до ку мен тов 
на но вые автомобили 
бу дет обя за тель ной.
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Год наукиГод науки  НАНОСПУТНИКИ 
И ГЕНЕТИКА

Академии на ук 
Беларуси и России развивают 

сотрудничество
«Если мы возь мем прог рам му 

Со юз но го го су дар ства, то 
50 про ек тов бы ло реализовано и 

сей час планируется к реализации. 
И я хо чу отметить, что 13 из них 
были инициированы Академией 

на ук Беларуси, — ска зал президент 
Российской академии на ук 

Алек сандр СЕР ГЕ ЕВ. — Это про ек ты 
в различных об лас тях, и с российской сто ро ны там 

участ ву ют и Рос кос мос, и Минобрнауки, и Министерство 
здравоохранения, и Министерство сель ско го хо зяй ства — вот 

та кой широкий спектр сотрудничества есть».

vestіnn.ru


